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СЕЗОН

У д а р н ы й  т р у д  Р о сси и
В о с ь м а я  сессия В ер х о вн о го  С о вет а  Р С Ф С Р  сеЪъмого созы ва

с  чувством выполненно
го долга трудящиеся Рос
сийской Федерации более 
чем за месяц до конца года 
рапортовали о завершении 
пятилетнего плана. Успехи 
РСФСР, как и всей Страны 
Советов в целом, являются 
результатом огромной по
литической и организатор
ской деятельности КПСС по 
мобилизации воедино уси
лий рабочего класса, кол
хозного крестьянства, со
ветской интеллигенции на 
решение новых задач эко
номического, социального и 
духовного развития страны.

Основа всех наших дости
жений — правильность ли
нии Коммунистической пар
тии Советского Союза, все
народная поддершка ленин
ского курса КПСС, самоот
верженный труд советских 
людей. Л. И. Брежнев в 
своей речи, произнесенной 
12 июня перед избирателя
ми Бауманского избиратель
ного округа г. Москвы, под
черкнул, что «выработан
ная вСартией генеральная 
линия развития экономики 
успешно проходит практи
ческую проверку и дает по
ложительные результаты».

Развернувшееся социали; 
стическое соревнование в 
честь предстоящего XXIV 
съезда КПСС — убедитель
ное свидетельство единства 
интересов партіпі и народа.

активности и инициативьі 
трудящихся нашей Родины, 
направленной иа дальней
ший подъем экономики, 
науки и культуры, благосо
стояния советских людей. 
И в первых рядах строите
лей коммунистического об
щества в СССР по праву 
идет многонациональная 
трудовая семья Российской 
Федерации.

17 декабря в Большом 
Кремлевском дворце начала 
свою работу восьмая сессия 
Верховного Совета РСФСР 
седьмого созыва.

Собравшиеся тепло встре
тили товарищей Л. И. 
Брежнева, Г. И. Воронова, 
А. П. Кириленко, А. Н. 
Косыгина, К. Т. Мазурова, 
А. Я. Пельше, Н. В. Под
горного, Д. С. Полянского, 
М. А. Суслова, А. Н. Шеле
пина, Ю. В. Андропова, 
Д. Ф. Устинова, И. В. Ка
питонова, К. Ф. Катушева, 
Ф. Д. Кулакова, М. С. Со- 
ломенцева, членов Прези
диумов Верховных Советов 
СССР и РСФСР, членов 
правительства Российской 
Федерации.

Сессию открыл председа
тель Верховного Совета 
РСФСР депутат М. Д. Мил
лионщиков.

Слово для доклада о ре
зультатах проверки. полно-' 
мочий вновь избранных де
путатов П. Н, Дмитриева и

Б, С. Семенова предостав
ляется председателю Ман
датной комиссии депутату 
Н. Л. Коновалову.

Единогласно утверж
дается постановление Ман
датной комиссии о ' призна
нии полномочий депутата 
И. И. Дмитриева по Там
бовскому сельскому нзбира-. 
тельному округу Л'? 675, де
путата Б. С. Семенова по 
Октябрьскому избиратель
ному округу № 788 Бурят
ской АССР.

Сессия - избрала Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета Бурятской 
АССР депутата Б. С. Семе
нова заместителем Предсе
дателя Президиума Верхов
ного Совета РСФСР.

. Затем единогласно была 
утверждена повестка дня 
сессии:

1. О Государственном 
плане развития народного 
хозяйства РСФСР на 1971 
год.

2. . О Государственном 
бюджете РСФСР на 1971 
год и об исполнении Госу
дарственного бюджета 
РСФСР за 1969 год.

3. О проекте исправи
тельно-трудового кодекса 
РСФСР.

4. ' Утверждение Указов 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР.

С докладом по первому 
вопросу выступил замести
тель Председателя Совета 
Министров РСФСР, пред
седатель Госплана респуб
лики депутат К. М. Гера
симов.

В основу проекта Госу
дарственного плана разви
тия народного хозяйства 
Российской Федерации на 
1971 год положены реше
ния декабрьского (1969 г.) 
и июльского (1970 г.) Пле
нумов ЦК КПСС, а также 
решения партии . и прави
тельства по отдельным во
просам развития народного 
хозяйства и повышения 
благосостояния народа, ска
зал докладчик. Проект пла
на разработан с учетом 
предложений, представлен
ных министерствами и ве
домствами РСФСР, Совета
ми Министров автономных 
республик, крайисполкома
ми ті облисполкомами, и на
ходится в полном соответст
вии с утвержденными недав
но Верховным Советом 
СССР народнохозяйствен
ным планом и бюджетом 
страны на 1971 год.

Сообщая о предваритель
ных итогах развития народ
ного хозяйства РСФСР в ' 
1970 году, К. М. Герасимов 
отметил, что трудящиеся 
Российской Федерации обес

печили . досрочное выполне
ние основных \ заданий Ди
ректив XXIII съезда партии 
по пятилетнему плану. Тем
пы развития промышленно
сти республики в 1970 году 
против прошлого года повы
сились и составили около 8 
процентов, а в целом за пя
тилетие производство про
мышленной продукции уве
личилось примерно в 1.5 
раза, как это и было преду
смотрено Директивами
XXIII съезда КПСС.

На территории РСФСР в 
текущем году будет выра
ботан 471 млрд, киловатт- 
часов электроэнергии, в ре
зультате чего электровоору
женность труда за пятиле
тие увеличится на 26,6 про
цента, а в сельском хозяй
стве — в 2 раза. Производ
ство машиностроительноіі 
продукции возрастет в этом 
году на 10,7 процента, хи
мической и нефтехимиче
ской —■ на 10,6 процента, 
добыча нефти составит
283.7 млн. тонн и газа —
83.7 млрд, кубометров, вы
плавка стйли — 63,7 млн. 
тони.

В текущем году колхозы 
и совхозы Российской Фе
дерации собрали рекордный 
урожай зерна. По этому 
важнейшему показателю 
РСФСР превысила задания, 
предусмотренные Директи

вами XXIII съезда КПСС. 
В этом году закуплено 43,6 
млн. тонн зерна, а с учетом 
погашения государственных 
ссуд—45,6 мли. тонн. Пере
выполнены планы закупок 
картофеля, плодов и вино
града, скота и птицы, яиц и 
шерсти.

Дальнейшее развитие по- 
л ’̂инл Дальневосточный эко
номический район, где опе
режающими темпами раз
виваются электроэнергетика, 
цветная металлургия, маши
ностроение, легкая промыш
ленность. В этом районе 
развернуто строительство 
таких крупных объектов, 
как Зейская ГЭС, Примор
ская ГРЭС, Солнечный гор- 
нообогатнтельный и Комсо
мольский целлюлозно-кар
тонный комбинаты.

Однако следует отметить, 
сказал оратор, что союзные 
и союзно-республиканские 
строительные министерства 
по-прежнему : не выполняют 
заданий по строительству 
многих объектов подчине
ния РСФСР.

На основе роста промыш
ленного и сельскохозяйст
венного производства нацио
нальный доход в этом году 
возрастет на 7,5 процента 
против прошлого года, а в 
целом за пятилетие более 
чем в 1,4 раза, как это и 
было предусмотрено пяти
летним планом.

Выполнена большая про
грамма жилищного и куль
турно-бытового строитель
ства. На территории респуб
лики в текущем году будут 
введены в эксплуатацию 
жилые дома общей пло
щадью лримерно 58 млн.

ПОИСКОВ
3 г. время для геологов, нефгеразвел-
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и речки. озеЬа и н з д д и м ы е
' это зимники, единственные дороги по котооым зяпл. зят топливо, трубы и технаіку. которым заво-

ле-гепль на вертолете над тайгой, залошшенной 
бмьиі снегом, над этим безмолвием, 'простирающимся

линейки про£ек
ли трассы геофизиков. Это профи
ли, по которым прошли или пройдут партии изучая поя 
земные кладовые Севера. Потом здесь в з м е ш ^ ^ в  
бу^вьге, нарушив таежную тиш и^ ревом д и зж й  ^  

® Северной геск})изнческойТ“ діщии 
^ботают четыре партии. Им предстоит пройти 3.100 ки
лометров и подготовить восемь структур под глубокое 

Васюганской. a L kĉ pSbS  и 
Картасоіюкои неф^ѳразаедочнЫх эйспедиций.

Б геофизических мастерских-лабораториях работают 
специалисты. Шженер-оператор Александр Ва- 

сильѳшч Тарасов — геофизик со стажем в 21 год  ̂ В Се
виной геофизической экспедиции он с начала ее основа
ния. Занимается ремонтом, настройкой радиоаппаратуры и сеисмостанций. j у

Геофизик Павел Фомич Мазунин тоже ветеран Севео- нои экспедицшг. н
В тяжелейших условиях приходится работать технике 

на Севере. .Не выдерживает металл, ломаются тракторы 
вездеходы. И ре.монтники в трудных условиях возвраща
ют И.М снова жизнь. Часто не хватает нужных запчастей. 
И тогда приходят на помощь «золотые руки» слесарей и 
их безграничная выдумка.

Николай Бардин, бригадир моторного цеха механиче
ских мастерских, — один из тех, кто вдыхает жизнь в 
моторы. Его работу всегда вспоминают добрым словом 
водители вездеходов и трактористы.

Ь^гда ̂ геофизические партии закончат прохождение 
профилей, по сейсмограм.мам будут составлены сейсмн- 
ческие разрезы и структурные карты новых месторожде
нии. Над этим предстоит грудиться камеральным груп
пам. Обработка сейсмограмм—сложная, кропотливая и от
ветственная работа. Руководит его Эдуард Лазаревич Оси
пов. Интерпретатор Мария Поливач и техник-вычисли
тель Тамила Мамед-заде грудятся не первый год. Тама
ра Казанцева в этом году окончила геологоразведочный 
факультет Тюменского индустриального института. Теп
ло встретили молодого специалиста в коллективе.

Совсем недавно группа закончила обработку результа
тов по оконтуриванию еще одной «ледовой» структуры,

В. КАЗАНЦЕВ.« « 4
ИА СНИМКАХ: вверху слева —• бригадир Нико’лай 

Бардин, сирава —■ геофизш: П. Ф. Мазунин; внизу — 
камеральная группа: Тамара Казанцева, Тамила Мамед- 
заде, Эдуард Лазаревич Осипов и Мария Поливач.

Фото автора.
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в СЧЕТ 1971 ГОДА
Нас, работников област

ного управления топливной 
промышленности, обычно 
называют заготовителями 
«малого леса». Однако и 
леспромхозы управления 
вносят весомый вклад . в 
выполнение п.лана.

Вот, к примеру, наш Ча- 
инский леспромхоз. 5 нояб
ря он выполнил пятнлетний 
план' по выпуску товарной 
продукции и годовой план 
по реализации.

Встречать, 1971 год — 
год съезда КПСС коллектив 
65^61 перевыполнением пла
на по всем показателям. Об 
этом говорят итоги 11 ме
сяцев. Задание по вывозке 
древесины перевыполнено 
на 6.500 кубометров. Ус
пешно выполнен одиннадца- 
тнмесячный план выпуска 
пиломатериалов. Сверхпла
новая прибыль составила 
14 тысяч рублей.

В коллективе немало тру

жеников, которые внесли 
большой вклад в общий ус
пех. Все в леспромхозе зна
ют бригаду раскряжевщи
ков, возглавляемую Д. Ф. 
Вутнарем. Этот коллектив 
неоднократно выходил побе
дителем в соревновании не 
только по леспромхозу, но и 
по областному управлению 
топливной промышленности. 
Мастерами высокого класса 
зарекомендовали себя трак
тористы верхнего склада 
К. Г, Сокол, А. Я. Бугров, 
вальщики леса С, К. Боб
ров, А. С. Дрынов, шоферы 
Г. И, Ковалев, Е. М. Заха
ров, .Л. И. Штейнгауэр, рам
щики на распиловке леса 
П. И. Капишников, М. П. 
Буторин; бульдозерист на 
строіітельстве лесовозной 
дороги В. Е. Благинин.

П. САДОВСКИИ, 
главный бухгалтер Ча- 

инского леспромхоза 
облтоопрома.

водского леспромхоза обла
стного управления топлив
ной промышленности выпол
нил годовой план заготовки 
и вывозки древесины. ' Вы
соких производственных по
казателей добились бригады 
П. С. Стельмака и Б. А. 
Москвина. До конца года 
лесорубы решили заготовить 

•не менее полутора тысяч 
кубометров сверхпланового 
леса.

К. ПЕТРОВ.

ПРИБЫЛЬ РАСТЕТ
Хороших результатов на 

разделке древесины доби
вается в Лайском леспром
хозе бригада Э. С. Мрочека. 
Обычно она выполняет 
сменные нормы на 120— 
140 процентов. Среднюю 
отпускную цену кубометра 
бригада повысила на 45 ко
пеек и только в ноябре по
лучила дополнителыгоп при
были 794 рубля.

ГОДОВОЙ
Н. ПИНЧУК.

ЗА 11 МЕСЯЦЕВ МАСТЕРСТВО ПЛЮС

новых 72 кубометров напи
лено 93 кубометра. Отлич
но идут дела и в декабре. 
За первую декаду месяца 
выполнено полумесячное за
дание.

Члены бригады добились 
большой слаженности. Каж
дая работница освоила 
смежные профессии — ста
ночницы. помощницы станоч
ницы н укладчицы. В коллек
тиве полная взаимозаменяе
мость. Станок благодаря 
старательности пилоправа 
и слесафя Александра Анд
реевича Корнилов? работа
ет безотказно.

М. ДВИНЯНИНОВА.

кубометров заготовила и 
подтрелевала 27.954 кубо
метра. На днях она завер
шит выполнение своего 
о'Вязательства. Успешно 
справилась с обязательством |  
бригада, руководимая В. Н. 
Яковенко. За 11,5 месяца 
она стрелевала 32 тысячи 
кубометров древесины.

20 986 кубометров вме
сто 18.837 разделала за 11 
месяцев бригада нижнего 
склада Ф. А. Костенко. А 
на счету бригады А. А. 
Жаркова свыше 22 тысяч 
кубометров древесины.

Т. КУРИЛОВИЧ.

РАСТЕТ
ТРУДОВОЙ СЧЕТ

ПАР АБЕЛЬ. 13 декабря 
Калиновский лесопункт За-

Коллектив Оснповского 
лесопункта Парабельского 
леспромхоза выполнил го
довой план заготовки, вывоз
ки и разделки древесины. 
На нижний склад доставле
но 77.103 кубометра леса. 
Вальщики, трактористы, ра
скряжевщики, водители ле
совозных автомобилей от
крыли счет кубометрам на
ступающего 1971 года.

К. ДЕЕВ.

ТРУДОЛЮБИЕ
Высокие обязательства в 

честь XXIV съезда КПСС 
взяла на себя бригада Тама
ры Владимировны Виннко- 
вой, работаірщая на шпало
заводе Усть-Чулымской 
сплавной конторы. Она ре
шила ежемесячно давать 
дополнительно к плану 7,5 
кубометра тарной дощеч
ки. Слово свое подкрепляет 
делом. В'ноябре вместо пла-

НИ ОДНОЙ 
ОТСТАЮЩЕЙ

Все восемь комплексных 
бригад верхнего и 10 бригад 
нижнего складов Средне- 
тымского лесопункта Карга- 
сонского леспромхоза вы
полнили годовые планы по 
заготовке и раскряжевке 
древесины. Так, бригада, ко
торой руководит П. Г. Вир, 
при годовом плане 20.240

Коллектив Ергайского 
леспромхоза одержал новую 
трудовую победу. На полме
сяца раньше срока выпол
нен годовой план заготовки 
деловой древесины. Народ
ное хозяйство уже получило 
от . ергайцев более 360 ты
сяч кубометров леса. В лес
промхозе широко использу
ются передовые методы тру
да. Бригады В. С. Корнеева, 
В. Н. Хмелюка, В. В. Ере
мина, М. Ф. Фаизова, В. И. 
Иванова, И. Ф. Тихонова и 
другие уже выполнили го
довые планы

Г. ЕРЕМИН.

Постановление Верховного Совета РСФСР
ОБ ИЗБРАНИИ ДЕПУТАТА СЕМЕНОВА Б. С. 

ЗАМЕСТИТЕЛЕМ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА 

РСФСР
Верховный Совет Российской Советской Федера

тивной Социалистической Республики постановляет;
Избрать замесгителе.м Председателя Президиума 

Верховного Совета РСФСР депутата Семенова Бато 
Семеновича — Председателя Президиума Верхов
ного Совета Бурятской АССР.

Председатель Президиума Верховного 
Совета РСФСР

м. ясное.
Секретарь Президиума Верховного 
Совета РСФСР

X. ПЕШКОВ.
Москва, Кремль. 17 декабря 1970 года.

Анна Григорьевна Данилова работает дояркой в совхо
зе «Рыбаловский» несколько лет. По итогам соревнова
ния за одиннадцать месяцев среди молочных ферм Том
ского района Рыбаловская, где трудится Анна Григорьев
на, заняла третье место. В успехе коллектива рыбалов- 
скнх животноводов есть немалая доля труда Даниловой. 
С начала года она надоила от каждой коровы своей груп
пы более чем по 3.750 килснраммов молока.

Фото В. Федорова.

Развитие сонреіченногі 
члсктроннон техники связа
но с использованием ііоізых 
полупроводниковых мате
риалов. В течение пятилет
ки в лаборатории полупро- 
водшков Сибирского физи
ко-технического института 
ни. в . Д . Кузнецова при

Томском университете ус
пешно проведено комплек
сное исследование арсенида 
іаллия, разработаны прибо
ры на его основе. Часть из 
них уже нашла примене
ние в практике электронной, 
техники.

НА СНИМКЕ; старший

научный сотрудник Юрий 
Георгиевич Катаев, стар
ший инженер Внта.тий 
Александрович Глущеі^ко и 
младший научный сотруд
ник Иван Варфоломеевич 
Ивоннн в лабораѵорнн по
лупроводников.

Фото Ф, Хитриневича.

СООБЩЕНИЕ
исполнительного комитета областного Совета

депутатов трудящихся о результатах выборов  
народны х су д ей  и народны х за сед а т ел ей

13 декабря 1970 года на 
территории области состоя
лись выборы народных су
дей районных (городских) 
народных судов.

В выборах народных ру- 
дей приняло участие в го
лосовании 99,8 процента от 
общего числа избирателей.

За кандидатов в народные 
судьи голосовало 99,7 про
цента от числа избирателей, 
участвовавших в голосова
ний.

ся, получили абсолютное- 
большинство голосов.

Избрано 40 народных су
дей. Среди них 15 женщин, 
или 37,5 процента. Впервые 
избрано народными судьями 
6 человек, или 15 процен
тов.

В период с 9 ноября по 
9 декабря 1970 года состоя
лись выборы народных засе
дателей районных' (город
ских) народных судега.

родных заседателей женщіш 
— 54,2 процента, членов и 
кандидатов в члены КПСС 
■— 41 процент, членов
ВЛКСМ — 9,2 процента,
рабочих — 49,1 процента, 
колхозников — 5,5 процен
та.

Все кандидаты в народ
ные судьи, выставленные 
общими собраниями граж
дан и зарегастрированные 
ясполнительяыми комитета
ми райоігаых, городских Со
ветов депутатов трудящих-

В городах и селах обла
сти, на предприятиях, в уч- 
реждетіях, колхозах и сов
хозах проведено 2.220 об
щих собраний граждан, на 
которых избранъ 3.360 на
родных заседателей.

В числе избранных ва-

Выборы прошли органи
зованно, в обстановке высо
кой политической активно
сти, в строгом соответствии 
с Конституцией РСФСР, 
Законом о судоустройстве 
РСФСР и «Положением о 
выборах районных (город
ских) народных судов 
РСФСР».
Исполнительный комитет 

Томского областного 
Совета депутатов трудя

щихся.

к J
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КРАСН О Е ЗНАМЯ

У Д А Р Н Ы Й  Т Р У Д  РОССИИ
19 декабря 1970 года

г- (Окончание.
Начало на 1-й сір.)

квадратных метров, школы 
на 830 тысяч ученических 
мест, больницы — на 30 
тысяч коек, а также боль
шое число поликлиник, дет
ских дошкольник учрежде
ний, кинотеатров, клубов, 
объектов торговли и обще
ственного питания.

Успехам, достигнутым в 
развитии народного хозяй
ства РСФСР, способствует 
расширение внедрения эко
номической реформы. В на
стоящее время в условиях 
новой системы планирова
ния и экономического сти
мулирования работают поч
ти 19 тысяч промышленных 
предприятий, или 87,5 про
цента общего количества 
предприятий промышлен
ности подчинения РСФСР. 
Положено начало пере- 
воду на новую систему 
планирования и экономиче
ского стимулирования стро
ительных организаций.

Затем докладчик охарак
теризовал основные задачи 
плана на 1971 год. Он раз
работан как составная часть 
нового пятилетнего плана и 
предусматривает дальней
шее развитие всех отраслей 
народного хозяйства и по
вышение уровня жизни на
рода на основе всемерного 
использования достижений 
науки II техники, повыше
ния эффективности и уси
ления интенсификации об
щественного производсева. 
Национальный доход в 
РСФСР должен увеличиться 
в 1971 году на б процентов.

Рост промышленного про
изводства на территории
республики в 1971 году пре
дусмотрен в размерю 6.8
процента. Высокими темпа
ми будет расти производство 
прюдукций цветной метал
лургии, газовой и химиче
ской промышленности, ма
шиностроения, целлюлозно- 
бумажной промышленности.

Будет выработано 495 
млрд, киловатт-часов элек
троэнергии. Предусматри
вается ввести в действие 
новые энергетические мощ
ности на 6,4 млн. киловатт. 
Добыча нефти составит 
298,3 млн. тонн, при этом 
в Западной Сибири она уве
личится на 40 процентов.

По машиностроению вы
пуск грузовых и легко- 
вых аетомобилей увеличит
ся на 25,8 процента и со
ставит более 891 тысячи 
штук.

Прюизводство тракто
ров составит 200 тысяч 
штук, комбайнов зерно
уборочных 102 тысячи 
штук, выпуск сельскохозяй
ственных машин возрастет 
против 1970 года на 6,1 
процента., : Предусмотрен
также рост выпуска обору
дования для легкой, пище
вой промышленности и тор
говли.

В плане намечены опере
жающие темпы развития от
раслей промышленности, вы
пускающих товары народ
ного потребления. Рост про
изводства продукции легкой 
промышленности составит 
6,6  процента.

В условиях быстрого по
вышения доходов трудящих
ся увеличение производства 
товаров массового спроса 
должно стать важнейшей 
задачей всех министерств и 
ведомств, исполкомов мест
ных Советов.

К. М. Герасимов отметил, 
что на 1971 год планирует
ся большой объем научно- 
исследовательских работ в 
области фундаментальных и 
прикладных наук. Органи
зации, подведомственные 
Совету Министров РСФСР, 
примут участие в разработ
ке более 100 важнейших 
научных и технических про
блем.

Предусматривается созда
ние на республиканских 
предприятиях 23 вычисли
тельных центров, 6 автома
тизированных систем управ
ления и информации на ба
зе электронно-вычислитель
ной техники в промышлен
ности, сельском хозяйстве, 
торговле и на транспорте. 
Намечается комплексно ме
ханизировать 146 предприя
тий и производств, 374 цеха 
и участка, внедрить 506 ав
томатизированных и поточ

но-механизированных линий.
За счет роста производи

тельности труда предусмат
ривается обеспечить 90 
процентов прироста про
мышленного и весь прирост 
сельскохозяйственного про
изводства.

Говоря о путях повыше
ния эффективности произ
водства, оратор обратил 
внимание на необходимость 
повышения сменности ис
пользования оборудования, 
перевода трудящихся на ра
боту по скользящему графи-

Значнтельная часть док
лада была посвящена проек
ту плана развития сельского 
хозяйства. Объём валовой 
продукции сельского хозяй
ства намечается в 1971 го- 

размере 43,9 млрд, 
рублей, или на 9,9 процен
та. больше, чем в среднем за 
1966—1970 годы.

Размеры государютвенных 
закупок сельскохозяйствен
ных продуктов с учетом 
сверхплановых составят в 
1971 году по зерну 45,25 
млн. тонн, сахарной свекле 
■ 26,2 млн. тонн, скоту и
птице — около 7 млн. тонн, 
молоку — 26,88 млн. тонн, 
яйцам — 12,5 млрд. штук. 
Увеличиваются закупки и 
других продуктов сельского 
хозяйства.

Повышение производства 
продукции земледелия в 
1971 году планируется, 
главным образом, за счет 
роста урожайности всех 
сельскохозяйственных куль
тур. Рост производства про
дуктов животноводства на
мечается осуществить путем 
повышения продуктивности 
скота и птицы и увеличения 
их поголовья.

В 1971 году предусмат
ривается осуществить ряд 
мероприятий, направленных 
на специализацию, расшире
ние производства продуктов 
животноводства на промыш
ленной^ основе, а также на 
дальнейшее развитие мяс
ного скотоводства. Только в 
совхозах за счет государст
венных средств будет осу
ществляться строительство 
160 жи^тноводческих ком- 
плексод̂ ^й;.; птицефабрик.

■ В собІВетствий с реше
ниями _£Шйскогр -(1966 г.) 
и июлье^шго (І970 года) 
П-ченуьвіііГЦН КПСС в пла
не уделдатся большое вни
мание 'ра'йвитню мелиора
ции земель. В будущем го
ду предусматривается вве
сти в действие 136 тысяч 
гектаров орошаемых зе
мель, 292 тысячи гектаров 
осушенных земель, осущест
вить строительство и рекон
струкцию обводнительных 
Сооружений на площади 890 
тысяч гектаров. Наиболее 

^крупные работы по мелио
рации намечаются в Ростов
ской : области. Краснодар
ском и Ставропольском 
краях, в Поволжье н неко
торых других районах.

Для обеспечения заплани
рованного роста сельскохо
зяйственного производства 
и дальнейшего повышения 
уровня механизации сель
скому хозяйству РСФСР 
намечается поставить 151 
тысячу тракторов, 60 ты
сяч зерновых комбайнов, 
176,4 тысячи тракторных 
прицепов, 6,3 тысячи экс
каваторов и большое коли
чество другой техники.

Одной из важнейших мер. 
стимулирующих повышение 
экономической эффективно
сти совхозного производст
ва, предусмотренной в ре
шениях ХХШ съезда КПСС, 
является перевод хозяйств 
на полный хозрасчет.

В республике на полный 
хозяйственный расчет пере
ведено 2.176 совхозов и 
других государственных 
сельскохозяйственных пред
приятий. Они успешно вы
полняют планы накоплений, 
увеличили производство 
продукции земледелия и 
животноводства.

В настоящее время раз
рабатываются предложения 
о переводе всех совхозов 
республики на полный хо
зяйственный расчет.

Положительное влияние 
на подъем экономики кол
хозов и совхозов оказывает 
развитие в них подсобных 
предприятий и промыслов.
В 1971 году намечается до
вести объем продукции этих

предприятий до 3,2 млрд, 
рублей.

Далее оратор сообщи.ч, 
что при разработке плана 
на 1971 год бььпо уделено 
серьезное внимание вопро
сам охраны природы, так- 
как это во многих случаях 

■ имеет прямую связь со здо
ровьем советских людей. 
Поэтому в соответствии с 
решением Совета Минист
ров РСФСР в плане преду
смотрен специальный раз
дел по охране земель, лесов, 
водоемов, атмосферного воз- 
іДуха, образованию защит
ных зон промышленных 
предприятий.

Оратор ознакомил также 
с планами дальнейшего раз
вития в Российской Феде
рации транспорта, дорожно
го хозяйства и связи.

В 1971 году предстоит 
осуществить большую про-, 
грамму капитальных работ, 
продолншл К, М. Герасимов. 
Общий объем капитальных 
вложений по хозяйству, 
подведомственному Совету 
Министров РСФСР, преду
сматривается в объеме 21,2 
млрд, рублей. Государст- 

, венные централизбванные 
I капитальные вложения со

ставят 11,8 млрд, рублей. 
Кроме того, предусмотрены 
капитальные вложения в 
размере 9,4 млрд, рублей 
за счет средств колхозов, 
кредитов банка, жилищно
строительных кооперативов 
и других источников финан
сирования.

Крупные капитальные 
в.чожения направляются на 
развитие отраслей промыш
ленности, перерабатываю
щих ' сельскохозяйственное 
сырье.

Необходимо, чтобы мини
стерства и ведомства 
РСФСР и исполкомы мест
ных Советов обеспечили без
условное выполнение уста
новленных заданий по вво
ду в действие производст
венных мощностей и основ
ных фондов, приняли меры 
к уменьшению объемов не
завершенного строительства 
и концентрации средств и 
материальных ресурсов на 
пусковых объектах.

В плане будущего года 
большое место занимают 
мероприятия, направленные 
на дальнейшее повышение 
материального благосостоя
ния и пультурного уровня 
жизни народа.

Реальные доходы населе
ния возрастут на 4,8 про
цента! Средняя заработная 
плата рабочих и служащих 
в Народном хозяйстве 
РСФСР вырастет на 3 про
цента, а оплата труда кол- 
хознннов_,-г на 6 ,а  процен
т а . ■

ВьщяатБі и ЛЬГОТЫ;,;насе
лению ; ' из общественных 
фондов, составят .41 млрд, 
рублей, или увеличатся 
против этого года на 2,8 
млрд, рублей.

Розничный товарооборот 
государственной и коопера
тивной торговли увеличит
ся на 6.5 процента. Будут 
дополнительно открыты 
1.800 магазинов и 4.200 
предприятий общественного 
питания.

Дальнейшее развитие по
лучит служба быта. Наме
чается открыть 133 спе
циализированных предприя
тия, -320 ко.мбинатов быто
вого обслуживания и ряд 
других предприятий.

В 1971 году в республике 
намечается построить жи
лые дома общей площадью 
65 млн. квадратных метров.

Вместе с тем в докладе 
отмечается, что план теку
щего года по вводу в дей
ствие жилых домов выпол
няется в ряде' случаев 
неудовлетворительно.

В 1971 году количество 
ішащнхся в общеобразова
тельных школах составит 22 
миллиона человек. В выс
шие учебные заведения на
мечается принять 378 ты
сяч человек и в средние спе
циальные учебные заведе
ния — 482 тысячи человек. 
Профессионально - техниче
ские училища подготовят 
для народного хозяйства бо
лее одного миллиона квали
фицированных рабочих.

Обеспеченность больнич
ными койками на 10 тысяч 
человек населения составит 
в 1971 году по РСФСР 
113,8 койки.

Проект плана развития 
народного хозяйства Рос
сийской Федерации на 1971 
год направлен на дальней
ший подъем экономики рес
публики и повышение мате
риального благосостояния 
народа, ска.эал в заключение 
К. М. Герасп.мов. Трудящие
ся республики, развернув 
социалистическое соревно
вание, стремятся новыми до
стижениями встретить XXIV 
съезд КПСС и под руковод
ством КПСС и ее ленинско
го- Центрального Комитета 
самоотверженным трудом 
обеспечить выполнение за
даний 1971 года — первого 
года новой пятилетки.

С докладом о Государст
венном бюджете РСФСР на 
1971 год II об исполнении 
Государственного бюджета 
РСФСР за 1969 год высту
пил министр финансов рес
публики депутат И. И. Фа
деев.

У всех советских людей 
вызывает чувство удовлет
ворения, что восьмой пяти- 
летннй план по всем важ
нейшим показателям успеш
но выполнен, сказал доклад
чик. В Российской Федера
ции объем промышленного 
производства увеличился по 
сравнению с 1965 годо.м 

• примерно в полтора раза. 
Ьіжегодное • производство 
зерна составляло в среднем 
100 млн. тонн, против 77 
млн. тонн в прошлой пяти
летке. Осуществлена боль
шая программа в области 
просвещения, здравоохране
ния, жилищного строитель
ства. Возрос материальный 
и культурный уровень жиз
ни населения.

Превышение доходов над 
расходами по бюджету те
кущего года составит более 
500 млн. рублей. Успешное 
выполнение бюджета дало 
возможность выделить до
полнительные крупные 
средства на развитие сель
ского хозяйства в соохвеіст^ 
шш с решениями цгольскйго 
(1970 года) Плезуыа ЦК- 
КПСС. ; :

И. И. Фадеев 'Тбобіійіл, 
что проект бюджета состав
лен в соответствии с Зако
ном о Государственном бюд
жете на 1971 год, приня
тым Верховным Сонетом 
СССР. Доходы и расходы 
Государственного бюджета 
РСФСР предусмотрены в 
сумме 39.946,2 млн. руб
лей. По сравнению с уточ
ненным планом на 1970 год 
бюджет возрастет на 5 про
центов и полностью обеспе
чит денежными ресурсами 
мероприятия, предусмотрен
ные проектом Государст
венного плана развития на
родного хозяйства РСФСР.

Основная часть доходов 
бюджета, как и в прежние 
годы, формируется за счет ■ 
поступлений от государст
венных и кооперативных 
предприятий и организаций, 
которые составят 87,4 про
цента бюджетных ресурсов. 
Прибыль по всем отраслям 
народного хозяйства опре
делена в размере 18.572,1 
млн. рублей и превысит 
сумму ожидаемого в 1970 
году исполнения на 11,1 
процента.

Объем- производства про
мышленности, подведомст
венной РСФСР, в нынеш
нем году возрастет по 
сравнению с 1969 годом на 
6,4 процента. Этот прирост 
полностью получен за счет 
повышения производитель
ности труда.

Вместе с тем в докладе 
отмечается, что за 11 меся
цев текущего года 3.406 
промышленных предприя
тий подчинения РСФСР не 
выполнили плана по объему 
реализации продукции на 
870 млн. рублей. Многие 
предприятня выпускают 
продукцию низкого качест
ва.

На темпах роста произ
водства и увеличения на
коплений в народном хозяй
стве особенно отрицательно 
сказывается медленное ос
воение вновь вводимых и 
неудовлетворительное ис
пользование действующих 
производственных мощно
стей, а также низкий коэф

фициент сменности на от
дельных предприятиях. Так, 
из 57 объектов Министер
ства промышленности стро
ительных материалов
РСФСР, введенных в дейст
вие в 1960—1969 годах, 
проектная мощность освое
на на 32 объектах. В Ми
нистерстве местной про
мышленности средний коэф
фициент сменности работы 
<^орудования составляет
1.34: большинство пред
приятий не переведено на 
непрерывную рабочую не
делю.

В связи с ростом денеж
ных доходов населения осо
бое значение приобретает 
своевременная поставка то
варов в торговую сеть, уве
личение объема товарообо
рота. За 11 месяцев 1970 
года план розничного това
рооборота в целом по 
РСФСР выполнен на 100,5 
процента. По сравнению с 
тем же периодом прошлого 
года товарооборот возрос 
на 6,9 процента. Однако 
почти одна треть магазинов 
Министерютва торговли не 
выполнила установленных 
планов товарооборота. Не 
лучше обстоит дело и в си
стеме потребительской коо
перации.

При определении объема 
расходов главной задачей 
являлось обеспечение вы
полнения решений декабрь
ского (1969 г.) и июльско
го (1970 г.) Пленумов ЦК 
КПСС, продолжал доклад
чик. Он сообщил, что затра
ты на развитие отраслей на
родного хозяйства Россий
ской Федерации определены 
в сумме 32.046,2 млн. руб
лей, что по сравнению с 
планом 1970 года больше 
на 3.726,9 млн. рублей.

На ускорение научно-тех
нического прогресса, интен
сификацию и повышение 
эффективности производст
ва, на дальнейшее развитие 
строительной индустрии, а 
также отраслей промышлен
ности, преимущественно вы
пускающих товары народно
го потребления, на оспаще* 
ние предприятий новым 
оборудованием будет на
правлено 7,502 млн. руб
лей. Значительные средства 

1.503 млн. рублей будут 
израсходованы на дальней
шее развитие легкой про
мышленности. 1.814 млн. 
рублей — мясной и молоч
ной промышленности, 860 
млн. рублей — пищевой 
промышленности.

На развитие сельского 
хозяйства в первом году но
вой пятилетки направляется 
10.623,4 млн. рублей, из ■ 
них за счет бюджета 
4.069,5 млн. рублей , п соб- . 
ственных средств сельскохо- * 
зяйственных предприятий и • 
организаций ~  6.553,9 млн. Г 
рублей. Ио сравнению с те
кущим годом расходы воз
растут, на 1.403,2 млн. руб
лей, или на 15,2 процента.

Партия и правительство 
неустанно заботятся о даль
нейшем развитии и укрепле
нии колхозов. С каждым го
дом возрастает материаль
но-техническая помощь се- 
лу. В 1971 году колхозам 
будут предоставлены долго
срочные кредиты на капи
таловложения в сумме 
1.455 млн. рублей, или на 
228 млн. рублей больше, 
чем в текущем году. Колхо
зы получат больше тракто
ров, комбайнов и других 
сельскохозяйственных ма
шин.

В решении задач по даль
нейшему подъему сельского 
хозяйства. поставленных 
июльским (1970 года) Пле
нумом ЦК партии, значи
тельно возрастает роль Все
российского объединения 
■«Россельхозтехника». В 
1971 году поставка товаров 
производственного назначе
ния через торговую сеть 
объединения увеличится до 
5,7 млрд, рублей, или на 
13 процентов.

Одной из важнейших .мер ' 
в развитии сельского хо
зяйства является осуществ
ление широкой программы 
мелиорации земель. Затра
ты на водохозяйственное 
строительство, коренное 
улучшение земель ,в колхо
зах и совхозах определены 
в сумме 1.221,3 млн. руб
лей, что на 170 млн. руб
лей больше плана текущего

года. Задача состоит в том, 
чтобы отпускаемые сред
ства на мелиорацию земель 
использовались наиболее 
эффективно.

В бюджете предусмотре
ны ■ значительные ассигно
вания на развитие и других 
отраслей народного хозяй
ства.

Капитальные вложения ‘ в 
народное хозяйство РСФСР 
на 1971 год, сказал далее 
И. И. Фадеев, определены 
в объеме 15,6 млрд, руб
лей. или с ростом на 7,7 
процента.

В 1970 году начался 
перевод строительно-мон
тажных организаций на но
вую систему хозяйство
вания. Министерства и 
ведомства. должны настой
чиво внедрять в строитель
ство новый порядок хозяй
ствования, быстрей преодо
левать недостатки в капи
тальном строительстве.

Докладчик обратил вни
мание на необходимость 
решительно бороться с на
рушениями сроков строи
тельства, отвлечением мате
риальных и финансовых ре
сурсов на непредусмотрен
ные планом объекты. Уч
реждениям Стройбанка и 
і'осбанка надо усилить кон
троль за соблюдением го
сударственной дисциплины 
в планировании и расходо
вании средств, выделяемых 
на капитальное строитель
ство.

го развития экономики п 
культуры автономных рес
публик, краев и областей 
Российской Федерации. Об
щий объем государственных 
бюджетов автономных рес
публик и местных бюдже
тов составит 16.167,6 млн. 
рублей.

.Днепрогэс имени В. И. Ленина. Почти сорок лет про
шло с тех пор, как эта гидростанция дала промышленный 
ток. В годы первых пятилеток его энергия преобразила 
Приднепровье, а в Запорожье вырос крупный промыш
ленный комплекс, а с ним и новый социалистический го
род. Благодаря ему могучий Днепр ехал судоходным от 
верховья до низовья. Днепрогэс — это одни из первен
цев ленинского плана ГОЭЛРО, принятрго на VIII Всерос
сийском съезде Советов, и огни, зажженные нм, ярко 
разгорелись по всей нашей стране.

Гидростанция на Днепре — предприятие с высоким 
уровнем механизации и автоматизации. Десятки тысяч 
человек участвовали в его строительстве и послевоенном 
восстановлении, а станцию обслуживают всего ш«:ть че
ловек. Днепрогэсовцы досрочно выполнили пятилетку и 
до конца года решили дать сверх пятилетнего задания не 
менее одного миллиарда киловатт-часов электроэнергии.

Судьба уготовила Днепрогэсу три рождения. Два из 
них уже позади: первое в тридцатые годы, второе — сра
зу после войны. И вот теперь на очереди—третье. У ле
вобережной части бетонной плотины сейчас ведутся рабо
ты по строительству Двепрогэса-2. Будет сооружен но
вый машинный зал С восемью турбинами общей мощно
стью 830 тысяч киловатт. И тогда суммарная мощность 
легендарного Днепрогэса достигнет почти полутора мил
лионов киловатт, то есть более чем удвоктся.

НА СНИМКЕ: вид на плотину Днепровской гидроэлек
тростанции и. памятник В. И. Ленину.

Фото А. Красбвекого.

шшт

Фотохроника ТАСС.

В текущей пятилетке рас
ходы на просвещение, нау
ку, здравоохранение и со
циальное обеспечение толь
ко за счет Государственного 
бюджета РСФСР составили 
91.856 млн. рублей, или на 
25 млрд, рублей больше, 
чем за предыдущее пятиле
тие. /В  бюджете н а , 1971 
год на социально-культур
ные мероприятия выделяет
ся 21.755,7 млн. рублей, 
что на 3,4 процента больше 
по сравнению с ожидаемы
ми расходами 1970 года.

Большие успехи достиг
нуты в развитии высшего и 
среднего специального об
разования. В Российской 
Федерации, в настоящеіГ-вре- 
мя в 324 высших учебных 
заведениях, кроме вузов 
союзного подчинения, учит
ся один миллион 863 тыся
чи студентов. Число уча
щихся в средних специаль
ных учебных заведениях 
превысило миллион 436 ты
сяч человек, в профессио
нально-технических учили
щах — милливн 400 тысяч 
человек.

На содержание сети до
школьных учреждений — 
детских садов и ясель в 
1971 году будет направлено 
1.140 млн. рублей, что на 
11 млн. рублен больше, чем 
в текущем году.

Проявлением постоянной 
заботы Коммунистической 
партии о благосостоянии со
ветского народа явились 
мероприятия, проведенные 
в текущем пятилетии по 
значительному улучшению 
пенсионного обеспечения. В 
проекте бюджета расходы 
на социальное обеспечение 
и социальное страхование 
предусматриваются в сумме 
8.148 млн. рублей, с ростом 
на 404 млн. рублей.

В докладе отмечается, 
что проведены значитель
ные мероприятия по совер
шенствованию и удешевле
нию управленческого аппа
рата учреждений и пред
приятий, что дало возмож
ность в этом году умень
шить расходы на 426 млн. 
рублей, высвободить для ра
боты в сфере производства 
около двухсот тысяч чело
век, упразднить 3.400 пред
приятий, цехов, участков, 
трестов и свыше тысячи 
различных структурных 
подразделений.

Правительство обязало 
продолжить разработку ме
роприятий по дальнейшему 
совершенствованию и уде
шевлению аппарата управ
ления и установило на 
1971 год задание по взносу 
в бюджет РСФСР эконо
мии от проведения этих мег 
роприятий Б сумме 394,3 
млн. рублей.

Оратор остановился за
тем на вопросе дальнейше-

МЕТАЛЛ ПЛАВИТСЯ 
СВЕТОМ

На испытательном участ
ие цеха измерительной ап
паратуры Московского заво
да электровакуумных при
боров собирают и испыты
вают установки радиацион
ного нагрева.

Источником излучения 
установки служит газораз
рядная лампа. Электриче
ский разряд происходит в 
ксеноне под давлением в 20 
атмосфер. Выделяющаяся в 
лампе лучистая энергия фо
кусируется зеркальным 
рефлектором и направляет
ся на обрабатываемый объ
ект. Температура в фокусе 
при этом может превышать 
две тысячи градусов по 
Цельсию.

Конструкция лампы за
щищена авторским свиде
тельством и патентами в 
ряде зарубежных стран.

НА СНИМКЕ: установка 
во время работы.

Фото в. Кунова.
Фотохроника ТАСС.

На состоявшемся недавно 
Всероссийском совещании 
председателей сельских и 
поселковых Советов депута
тов трудящихся отмечалось, 
что многие Советы недо
статочно борются за укреп
ление доходной части бюд
жета и сохранность государ
ственной п общественной 
собственности. Сельские и 
поселковые Советы депута
тов трудящн.хся должны 
полнее использовать свои 
права для дальнейшего рас
ширения источников дохо
дов бюджета и укрепления 
финансовой дисциплины.

Докладчик представил на 
утверждение . Верховного 
Совета РСФСР отчет об, 
исполнении Государственно
го бюджета Российскоіі Фе
дерации за 1969 год.

В заключение И.' И. Фа
деев подчеркнул, что, идя 
навстречу XXIV съезду пар
тии, трудящиеся Россий
ской Федерации вместе со 
всеми народами Советского 
Союза готовы отдать свои 
силы, свое умение дальнеіі- 
шему развитию материаль
но-технической базы нашей 
страны н повышению эф
фективности производства 
во всех отраслях народного 
хозяйства.

С содокладом планово
бюджетной и отраслевых 
комиссий Верховного Сове
та РСФСР о Государствен
ном плане развития народ
ного хозяйства РСФСР н 
Государственном бюджете 
РСФСР ,на 1971 год вы
ступил председатель пла
ново-бюджетной комиссии 
депутат И. Е. Клименко.

Затем начались прения 
по докладам о проектах 
Государственного плана 
развития народного хозяй
ства и Государственного 
бюджета РСФСР на 1971 

-год.
Трудящиеся Ленинграда 

и Ленинградской области, 
сказал секретарь Ленин
градского обкома КПСС де
путат В. И. Кокушкнн, еще 
в октябре выполнили зада
ния пятилетки по росту 
объемов промышленного 
производства и выпуску 
важнейших видов изделий. 
За годы пятилетки значи
тельно возрос уровень ма
териального благосостояния 
населения.

Сейчас в городе и обла
сти около 460 предприятий 
выпускают товары народно
го потребления. Вместе с 
тем спрос населения на не- 
которые изделия пока удов
летворяется не полностью. 
Поэтому поставлена задача 
найти дополнительные ре
зервы для производства то
варов на специализирован
ных и неспециализирован
ных предприятиях. Уже в 
1971 годі% отметил депу
тат, мы рассчитываем уве
личить выпуск их более 
чем на 100 миллионов руб
лей.

Значительную часть свое
го выступления тов. Кокуш- 
кин посвятил проблемам 
дальнейшего раовитня сель
ского хозяйства области.

О замечательных успехах 
трудящихся Приморского 
края говорил депутат Г. Н. 
Балакин —• председатель , 
Приморского крайисполко
ма. Он отметил, что трудя
щиеся края увеличили вы
пуск продукции в нынеш
ней пятилетке в полтора ра
за. Приморье дает стране 
свыше 10 миллионов цент
неров рыбы и морепродук
тов. Через его порты ведет
ся торговля с 60 странами 
мира. Замечательных успе
хов добились и труженики 
сельского хозяйства. Объ
ем заготовок зерна за пяти
летие возрос на 34 процен
та, заготовки мяса — на 
47 процентов, молока — на 
51 процент.

О трудовой вахте москов
ских строителей рассказала 
машинист башенного крана

треста «Мосстроймеханиза
ция» ,Ѵ> 3 Главмосстроя де
путат К. П. Цункопа. За го
ды пятилетки объем капи
тального строительства воз
рос на 40 процентов. Прово
дится большая работа по 
реконструкции и благоуст
ройству столицы. Построен 
крупный комплекс сооруже- 

. иий тепличных комбинатов 
в совхозе «^Iocкoвcкнй».

Секретарь Московского 
обкома КПСС депутат 
В. Ф. Исаев говорил о том, 
как труженики промышлен
ных предприятий, учрежде
ний и сельского хозяйства 
области осуществляют пла
ны Коммунистической пар
тии и Советского правитель
ства, направленные на 
дальнейшее развитие всех 
отраслей народного хозяй
ства, укрепление обороно
способности нашей Родины 
и дальнейшее повышение 
благосостояния народор. Ои 
подчеркнул, что обсуждение 
плана развития народного 
хозяйства республики и 
бюджета на предстоящий 
год проходит в обстановке 
большого трудового подъе
ма, вызванного празднова
нием 100-летня со дня рож
дения В. И. Ленина и под
готовкой к предстоящему 
XXIV съезду КПСС.

Особое место в своем вы
ступлении оратор уделил 
перестройке сельских насе
ленных пунктов в современ
ные благоустроенные посел
ки, PcTeTuke строительства, 
на селе, пшрокому исполь
зованию малых архитек
турных форм с учетом осо
бенностей местности. где 
располагается сельский на
селенный пункт.

Директор совхоза «Ла
дожский» Краснодарского 
края депутат Н. М. Батохян 
рассказал об опыте работы 
хозяйства по развитию жи
вотноводства. Пятилетний 
план продажи мяса государ
ству мы выполнили еще в 
июне,- сказал он. Досрочно 
справились с заданиями пя
тилетки и по заготовке мо
лока. Этот успех обеспечен 
тем,-ИТО в совхозе создана 
прочіжя кормовая база,

, і’РУЛ'Лйбочнх высоко меха
низирован. В «Ладожском» 
построен свой комбикормо
вый 'завод.

Далее депутат остановил
ся на той большой роли, ко
торую играют в повыше
нии эффективности сельско
хозяйственного производ
ства депутаты сельских Со
ветов.

О вкладе ученых в даль
нейшее развитие народного 
хозяйства, ускорение техни
ческого прогресса говорил 
академик, директор Инсти
тута геологии и геофизики 
сиопрского отделения Ака
демии паук и и с к  депутат 
А. А. хрофимук. Он сооб
щил. что в Новосибирске 
с его 22 научно-исследова
тельскими институтами . за
ложен новый научный 
центр — Сиоирское отделе
ние Всесоюзной академии 
сельскохозяйственных наук 
имени В. И. Ленина. Ведут
ся также подготовительные 
работы по созданию здесь 
Сибирского отделения Ака
демии медицинских наук 
СССР.

Ученый обратил внима-' 
ние на иеобходи.мость более 
быстрого внедрения в на
родное хозяйство достиже
ний науки. Оратор отметил 
также целесообразность 
полнее использовать при
родные богатства Сибири и 
Дальнего Востока, совер
шенствовать законодатель
ство об охране природы.
* На заседании выступили 

также депутаты: Т. С. Хета- 
гурова — председатель 
Президиума Верховного Со
вета Северо-Осетинской 
.АССР, Г. Ф. Безбородов — 
начальник политуправления 
Гражданской авиации
СССР. и. и . Соколов — . 
председатель колхоза «Но- 
восильский» Воронежской 
области и Н. А. Кузнецов 
— министр культуры 
РСФСР.

18 декабря сессия про
должала работу.

(ТАСС).

ІЙ Й ІІІІК SiiliUi
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Новая
встреча  
с Венерой

Развіггие ракетно-косми
ческой техники за последнее 
десятилетие позволило зна
чительно расширить возмож
ности изучения планет Сол
нечной системы. По сущест
ву мы становимся свидете
лями удивительного факта: 
планеты, находящиеся от 
Земли на сотни, миллионов 
километров, стали доступны 
непосредственному изуче

нию. Свидетельством это.му 
является и закончившийся 
полет автоматической стан
ции «Венера-?».

Новый этап в изучении 
«планеты загадок», как из
вестно, начался в 1967 го
ду. В тот год автоматиче
ская станция «Венера-4» 
(стартовала с Зе.млн 12 ию
ня 1967 года) достигла рай
она Венеры и 18 октября 
1967 года осуществила плав
ный спуск в атмосферу пла
неты. Впервые в истории 
изучения этого небесного те
ла были получены прямые 
экспериментальные данные 
о составе, давлении и темпе
ратуре атмосферы. 16 и 17 
мая 1969 года автоматиче
ские станции «Венера-5» я 
«Веиера-6» также достигли 
поверхности «утренней звез
ды». Эго был большой ус
пех космической науки и 
техники.

Стоит напомнить, как про
исходят запуск аппаратов в 
сторону небесных тел, уп
равление ими во время мно
гомесячного полета. При за
пусках автоматических меж
планетных станций (АМС) в

сторону Луны и полетах их 
к планетам последняя сту
пень ракеты-ігосителя выво
дится предварительно на 
промежуточйую орбиту ис
кусственного спутника Зе.м- 
ли. Зате.м с нее осуществ
ляется разгон до второй кос- 
.мнческой скорости в задан
ном направлении. Одновре- 
.ѵіенно системой управления 
станции задается воз.можно 
точное и требуемое направ
ление, с тем, чтобы траек
тория полета ее была близ
ка к расчетной. После вы
ключения двигателей начи
нается свободный полет 
АМС в межпланетном про
странстве, в условиях грави
тационного поля Земли. На 
расстоянии приблизительно 
.миллиона километров она 
переходит в область притя
жения Солнца.

Если на аппарат не дейст
вуют ннкакпе активные си
лы, он становится искусст
венным объектом Солнечной 
системы и будет обращаться 
вокруг нашего светила. Фор
ма и положение орбиты, по 
которой движется АМС в 
поле прнтяясения Солнца,. 
зависят от направления по
лета и от величины остаточ
ной скорости при выходе 
станции пз зоны притяже
ния Земли. Поэтому-то и пе- 
об.ходима чрезвычайно вы
сокая точность систем уп
равления, которые , должны 
обеспечить достижение АМС 
заданного района планеты 
или совершить сп^юк на ее 
поверхность.

Например, при полете к 
Марсу ошибка в направле

нии полета в начале меж
планетного участка, равная 
всего одному градусу, соста
вит промах около планеты 
порядка двух-трех миллио
нов километров. Однако 
достичь Столь высокой точ
ности на начальном участке 
практически невоз.можно. С 
этой целью разработаны 
специальные методы кор
рекции (исправления) траек
тории полета .АМС в меж
планетном пространстве. 
Требуется прежде всего точ
ное знание траектории поле
та и определение поправок к 
ней. Без этого невозможно 
определить величину кор
ректирующего импульса и 
направление его действия, 
а также время работы двига
теля.

Много.месячные полеты 
автоматов к планете Венера 
дали возможность ученым 
отработать нужные системы 
управления станциями. В те- 

, ченне всего полета аппара
та типа «Венера» необходи- 
.мо было поддерживать не- 

, прерывную ориентацию сол
нечных батарей на Солнце. 
Это требовало такой аппара
туры ориентации, которая 
была бы способна устойчиво 
работать в течение .многих 
месяцев полета.

Радиосвязь АМС с назем
ными пункта.ѵш осуществ
ляется как' при помощи ,ма- 
лонаправленнььх антенн, так 
и остронаправленной пара
болической, которая позво
ляет передавать на Землю 
большое количество инфор
мации за сравнительно ко
роткие сеансы связи. Для 
того, чтобы ось такой антен
ны станции была строго на- 
правлшіа на Зе.млю, исполь
зуются специальные устрой
ства, системы, включающие 
оптикоэлектронный прибор, 
способный производить ори
ентацию на Землю с различ
ных расстояний.

Каковы же кратко итоги 
на^'чиых исследований, по- 
.чученпых в результате за
пуска советских II американ
ских авто.матпческнх стан
ций в- сторону планеты Ве

нера? Они представляют со
бой ценный материал для 
суждения о физических 
свойствах самой планеты, ее 
атмосферы. Венера, так же, 
как и Марс, оказалась ли
шенной собственного маг-, 
нитного поля, но обладаю
щей достаточно мощной 
ионосферой. Это способству
ет образованию около Вене
ры ударной волны, являю
щейся результатом взаимо
действия солнечного ветра 
с планетой. Это новый науч
ный факт. Однако механизм 
образования ударной волны 
еще недостаточно изучен.

Совершенно уникальные 
данные были получены о 
составе атмосферы Венеры, 
ее температуре и давлении. 
Вопреки ожиданиям, основ- 
нылі компонентом ее оказал
ся углекислый газ, а азота 
выявлено .меньше дв і̂х про
центов, в то же время те.м- 
пература и давление оказа
лись огро.мпымп. В настоя
щее время ученые предпола
гают, что у самой поверхно
сти Венеры давление дости
гает около 100 атмосфер, 'а 
температура — .500 граду
сов Цельсия.

Что создает такую темпе
ратуру я давление, сейчас 
сказать трудно. Поэтому 
очень важно изучить по всей 
глубине состав атмосферы 
Венеры, опреде.чпть грани
цу ее облаков, получить дан
ные о структуре поверхно
сти «планеты загадок».

Тщательное исследование 
всех этих пробле.м позволит 
высказать определенные 
суждения о происхождении 
планет зе.мной группы (Зем
ля, Марс, Венера), А это. в 
свою очередь, даст возмож
ность перебросить кос.миче- 
скнй мост к изучению и по- 
ші.маншо эволюции п.танет- 
гптантов (Юпитер, Сатурн, 
■̂ фаи н Нептун). Таки.м об
разом, мы переходим от 
теоретических гипотез о про
исхождении планет к пх экс
периментальному изучению. 

Г. СКУРИДИН, 
доктор физико-матема

тических наук.

ОТ Л У Н Н О Г О  В Е З Д Е Х О Д А  
ДО ИНОПЛАНЕТНОГО ТРАНСПОРТА

Каждое новое сообщение 
ТАСС о том, что «Л>"но- 
ход-1» успешно продолжает 
научные исследования на 
поверхности нашей естест
венной спутницы, — яр
кое свидетельство огромных 
возможностей советской 
космической автоматики.
четкости и последовательно
сти выполнения Страной 
Советов намеченной про
граммы космических иссле
дований. Осуществление 
лунного эксперимента не
сомненно даст возможность 
изучить все специфические 
особенности передвижения 
по поверхности Луны, поз
волит разработать более со
вершенную систему ННО-- 
планетного са.моходного ап
парата.

Изучение космических 
объектов с помощью само
ходных автоматов имеет ог
ромные перспективы. Дело 
не только в том, что ис
ключаются опасность и риск 
для космонавтов. , Высадка 
люден на некоторые плане
ты, как, например, Венеру, 
вообще невозможна йслед- 
ствие высоких температур 
на ее поверхности. К тому 
же пребывание автоматов 
в условиях кос.моса может 
быть более . продолжитель
ным во времени, чем чело- ‘ 
века. Так как нынче в зави
симости от назначения мож
но создавать вездеходы раз- 
.чнчной конструкции — от 
небольших самоходных те
лежек до внушительных

экипажей для перевозки ис
следовательских лаборато
рий.

Очевидно, что в дальней
шем, планируя разработку 
более совершенных '  луно
ходов, конструкторам в пер
вую очефедь придется ре
шать технические вопросы, 
связанные с особенностя
ми конструкции их ходовой 
системы. Ученых волновал 
вопрос, какому виду хо
довой системы лунохода 
следует отдать предпочте
ние: гусеничной, колесной, 
винтовой...

Теперь ответ дала сама 
практика. Накопленный 
опыт по .эксплуатации «Лу
нохода-1» ' позволяет сде
лать заключение, что совет
ские конструкторы нашли 
правильное решение, выб
рав многоколесный вариант 
ходовой системы с незавн- 
си.мым приводом каждого 
колеса. Такая система обес
печивает минимальную ме
таллоемкость конструкций, 
высокую проходимость по 
пересеченной местности и 
хорошую маневренность. 
Последние данные подтвер
ждают также правильность 
выбора грунтозацепов —> 
этих своеобразных «протек
торов», расположенных на 
окружности каждого из ко
лес лунохода.

При проектировании хо
довой части' вездехода спе
циалистам - транспортника.м 
пришлось учитывать не 
только характер и особен

ности лунной поверхности, 
но и то, что сила притяже
ния иа Луне в 6 раз мень
ше. чем на Земле. Это необ
ходимо было принимать во 
внимание и при расчетах, 
скажем, при выборю диамет
ра колес, их ширины, с тем 
чтобы избежать их буксо
вания на особо рыхлых 
грунтах. К тому же умень
шение силы тяжести могло 
сказаться на устойчивости 
лунохода при его движении 
на больших скоростях по 
неровной повер.Х'Ности Селе- 
н'ы. Именно поэтому было 
признано целесообразным 
применить независимые 
подвески всех колес аппара
та. Наивыгоднейший вари
ант подвески был тщатель
но изучен еще в земных ус- 
•човиях. К тому же конст
рукторами было учтено, что 
при глубоком вакууме, ко
торый наблюдается иа 
Луне, применять жидкост
ную или пнев.матическую 
подвеску будет нецелесооб
разно из-за трудностей их 
эксп.чуатации.

Полученная по телефото- 
метрнческим каналам ин
формация об углах крена и 
дифферента вездехода при 
его движении по поверхно
сти моря Дождей свидетель- ' 
ствует о большой «живуче
сти» « всех узлов кос
мического робота. Первые 
недели пребывания и актив
ной деятельности самоход
ного аппарата на Луне поз

воляют думать, что луноход, 
может эксплуатироваться 
еще длительное время, от
крывая все новые п новые 
горизонты в науке о Все- 
леиноіі.

Достижения отечествен
ной науки и техники в об
ласти создания первых в 
мире образцов советскн.х 
инопланетных вездеходов 
вызывают у ученых нашего 
института ' законную гор-, 
дость за свою Родину. Кол
лектив вуза готов принять 
самое активное участие в 
создании авто.матпческнх 
аппаратов для Луны и дру
гих планет. Уже в будущем 
году ряд студентов-диплом- 
ников автотракторного фа
культета проведут конст
руктивные разработки ра.з- 
лнчных вариантов лунных 
вездеходов.

Ученые и студенты наше
го института приветствуют 
последние достижения оте
чественной науки, открыв
шей новую эру в развитии 
космонавтики и исследова
нии планет Солнечной си
стемы. Создание станций 
«Луна-17» и «Луно-хода-1». 
а также полет автоматиче
ских станций на Венеру — 
свидетельство крупных до
стижений советских 5шеных 
в области математики, ме
ханики, электроники, ав
томатики и телеуправления.

К. СИДОРИН, 
ректор Московского 
автомеханического ин

ститута.

СЕССИЯ НАРОДНОГО 
СОеРАНИЯ БОЛГАРИИ

СОФИЯ, 17 декабря. 
(ТАСС). Сессия Народного 
собрания Болгарии завер
шила работу, единодушно 
одобрив план экономическо
го развития II бюджет стра
ны на 1971 год.

Предусмотрено, что на
циональный доход должен 
возрасти в 1971 году на 9 
проц, по сравнению с 1970 
годом. Не менее 95 проц, 
его прироста должно быть 
достигнуто за счет повыше
ния производительности 
труда. Объем промышлен
ной продукции намечено 
^шеличить на 10 проц. по 
сравнению с 1970 годом. 
Продукция сельского хоі?яй- 
ства в стои.мостно.м выра
жении должна достигнуть 
4.297 млн. левов.

ПЛЕНУМ ЦК РКП
БЪОСАРЕСТ, 17 декабря. 

(ТАСС). Здесь опубликова
но сообп;ение о состоявшем
ся вчера расширенном пле
нуме Центрального Комите
та Румынской коммунисти
ческой партии.

Пленум Обсудил И одоб
рил проект' Плана развития 
народного хозяйства и про
ект. государственного ' бюд
жета Сбциалігетпческой Рес
публики Румынии на. 1971 
год и постановил внести их 
на утверждение Великого 
национального собрания.

Пленум заслушал сообще- 
шіе об итогах " Совещания 
Политического консульта

тивного комитета государств 
— участников Варшав
ского Договора, состоявше
гося 2 декабря 1970 года в 
Бе'рлине. Пленум одобрил 
деятельность Делегации Со
циалистической Республики 
Румынии па этом совеща
нии, документы, принятые 

. его участниками, и подтвер
дил решимость. Румынской 
ко.ммуннсгнческой.' партии и 
правйтельсгва СРР и в 
дальнейшем выступать за 
разрядку международной 
напряженности и сотрудни
чество, за безопасность и 
мир в Европе и во всем 
мире.

И Т А Л И Я  Б Е З  Г А З Е Т
РИМ, 17 декабря. 

(ТАСС). Сегодня в Италии 
не вышла ни одна утренняя 
газета, за исключением 
неофашистского листка 
«Секоло д'Италня», изда
тели которого, как всегда, 
выступают в ро.ли штрейк

брехеров. Вчера не вышла 
ни одна вечерняя газета. 
Причина — общенациональ
ная 24-часовая забастовка 
журиалнетов, добивающих
ся заключения нового кол
лективного' договора.

Трудовой стаж Н. Д. Яковлевой насчитывает 35 лет. 
Из них 16 лет Надежда Дмитриевка работает кондук
тором. Пассажиры ее уважают за вежливость, привет
ливость, порядок и чистоту в салоне автобуса. Надежда 
Дмитриевна — активный участник во всех мероприятиях, 
проводимых в коллективе, член совета кондукторов авто
транспортного предприятия № 2. Она уделяет много 
внимания воспитанию молодежи, с радостью передает ей 
свой большой опыт.

Н. Д. Якг.в.тевой одной из первых в транспортном уп
равлении было присвоено звание «Кондуктор 1-го клас
са». Производственный план ветеран труда выполняет 
вэ 130—135 процентов.

Фото в. Кондратьева.

во имя УКРЕП ЛЕН И Я МИРА
НЬЮ-ЙОРК, 17 декабря. 

(ТАСС). XXV сессия Гене
ральной Ассамблеи ООН 
приняла вчера документ ис
торической важности—Дек
ларацию об укреплении меж
дународной безопасности. 
Декларация, в которой на
шли отражение все наиболее 
важные положения, разрабо
танные и предлозкенные Со- 
веТ'Скіі.м Союзо.м сов.местно 
с други.Мй социалистически- 
,ми странами, подтверждает, 
что каждое государство 
«обязано воздерживаться от 
угрозы силой или ее приме
нения против территориаль
ной целостности, а также 
политической независимости 
любого другого государст
ва», Территория государст
ва, подчеркивается в декла
рации, не должна быть объ- 
екто>м приобретения други.м 
государство.м. и никакое тер
риториальное приобретение 
в результате угрозы силой 
или ее применения не доллі- 
но признаваться законны.м.

Декларация при.зывагт все 
государства — члены ООН 
осуществлять решения Со
вета Безопасности в соот
ветствии с их обязанностя
ми по Уставу ООН, уважать 
резолюции органов ООН.

Государства—члены ООН 
торжественно подтверждают 
всеобщую и без5Ю.ловную 
ценность целей и принципов 
Устава в качестве основы 
отношений .между государ
ствами н. провозглашают, 
что нарушение этих принци
пов не мозкет быть оправда
но никакими обстоятельства
ми. Декларация, призывает 
государства — члены ООН 
разрешать свои международ
ные споры мирными сред- 
ства.ми, не вмешиваться ‘ во 
внутренние дела других го
сударств.. придерживаться 
принципа равноправия и са
моопределения пародов и 
суверенного равенства го
сударств.

Выступая на Пленарном 
заседании Генеральной .Ас-

самблезт, постоянный пред
ставитель СССР при ООН 
Я. А. Малик сказал, что. Со
ветский Союз, являющийся 
инициаторо.м постановки в 
ООН вопроса об 5’креплении 
международной . безопасно
сти, исходит из необходимо
сти предпринять сов.местно 
с другими государствами ак
тивные усилия по выполне
нию центральной задачи 
ООН — задачи поддержа
ния и укрепления междуна
родного мира и безопасно
сти.

Принятие ' декларации, 
разработанной в ходе тща
тельных консультаций меж
ду представителями стран— 
членов ООН, было встрече
но. аплодис.мента.ми делега
тов. Единственным делега
том, голосовавшим против 
декларации, был представи
тель расистской Южно-Аф-' 
риканской Республики, Де
легат Португалии воздер
жался.

Нотмаров работает участковым инспек
тором Е^ивд в Чилинскояі сельском Совете Кожевнн- 
ковского района сравнительно недавно, но за короткое 
время снискал уважение на селе. Нарушений порядка и 
правил общежития с тех пор, как Иван Егорович стал 
•десь раоотать, стало заметно меньше. Этому способ
ствуют не только меры принуждения, но н меры убеж
дения, воспитательная работа, которую проводит Кот- іі&ро&« *

' Фото в. Ефименко.

Окончание работы 
Генеральной 
Ассамблеи ООН

декабря.
(ТАСС). 17 декабря здесь 
завершила работу XXV 
сессия Генеральной Ассам
блеи Организации Объеди
ненных Наций.

Жизнь А. Дэвис*—в опасности
НЬЮ-ПОРК, 17 декабря. 

(Т.'ЧСС). Над жизнью аме
риканской кодімуиистки Ан
джелы Дэвис нависла опас
ность: апелляционный суд ’ 
штата Нью-Йорк і’’твердид 
вынесенное городским су
дом решение о выдаче 
А. Дэвис властям штата 
Калифорния. Адвокат Азід-

желы Д-эвис заявил о наме
рении зіемедленно напра
вить ее дело на обжалова
ние в более высокую су
дебную инстанцию. В слу
чае выдачи А. Дэвис кали
форнийским властям ей гро
зит смертная казнь, либо 
длительное тюремное за
ключение.

ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ ПОЛОЖЕНИЕ ОТМЕНЕНО
ЛОНДОН, 17 декабря. 

(ТАСС). Королева Елизаве
та П сегодня официально от- 
.менила чрезвычайное поло
жение в стране, введенное 
правительством в минувшую 
субботу в связи с забастов
кой 128 тысяч электриков. 
В соогветсгвин с декрето.м

о чрезвычайном положе
нии запрещалось использо^- 
ванке электроэнергии для 
«второстепенных нужд», и 
правительство получало пра- 

' во использовать войска для 
обслуживания электростан
ций. Однако оно не реши

лось прибегнуть к этой ме
ре.

Электрики,требовавшие 
>тіорядочеішя заработной 
платы, прекратили . заба
стовку 14 декабря после то
го. как была достигнута до- 
говореівіость о передаче 
конфликта на расс.мотрение 
назначенной правительством 
специальной ко.миссин.

южный ВЬЕТНАМ. 
Этот снимок сделан в рас
положении одного из отря
дов Народных вооружен

ных сил освобождения, дей
ствующих в провинции 
Куангчи. Только за одну де
каду ноября патриоты унич
тожили в этом районе 150

солдат и офицеров против
ника, сбили один самолет н 
захватили большое количе
ство оружия.

Фото ВИА—ТАСС.

ДЕСЯТЬ ЛЕТ БОРЬБЫ И ПОБЕД
20 декабря '— день рож

дения Национального фрон
та освобождения Южного 
Вьетнама — организатора 
и руководителя борьбы юж
новьетнамского народа про
тив американской агрессии, 
за независимость и мир. 
Эта знаменательная дата 
широко отмечается всеми 
миролюбивыми людьми,, 
выражающими свою соли
дарность с борющимся 
Вьетнамом.

.10  лет назад конгресс 
представителей различных 
слоев населения Южного 
Вьетнама, собравшийся в 
одном пз освобожденных 
районов, провозгласил соз
дание НФОЮВ, который 
объеднннл в своих рядах' 
все„,патрно,тпчесК!іе снліы. 
страны. Это событие стало 
поистине историческим ру
бежом в развитии нацио
нально - освободительно г о 
движения южновьетнамско
го народа. Создание НФО 
было обусловлено объек
тивными требованиями тог
дашней обстановки в Юж
ном Вьетнаме, необходимо
стью мобилизации всех сил 
народа на отпор американ
ской агрессии, на спасение 
родины.

ИФО черпал свои силы в 
национальном единстве на
рода Южного Вьетнама. 
Ііровозглашенные пм цели 
— незавИсн.мость, демокра
тия, мир, нейтралитет и 
мирное воссоединение стра
ны обеспечили ему самую 
широкую народную под
держку. Боевым . соратни
ком НФО стал Союз нацно- 
нальных-, демократических 
и миролюбивых сил, многие 
другие патриотические ор
ганизации. Эти цели приве
ли к сотрудничеству с НФО 
н те слои южновьетнамско'-. 
го населения, которые стоя
ли в стороне от активной 
борьбы. Авторитет фронта.

его престиж и влияние рос
ли не только внутри стра
ны, но и на международной 
арене.

Американская интервен
ция в Южном Вьетнаме, 
опирающаяся на огромную 
военную машину, прошла 
несколько ступеней по пре
словутой лестнице экскала- 
Ц!ш, каждая из которых от
личалась все более варвар
ской стратегией. Однако все 
попытки Вашингтона сло
мить волю борющегося 
Вьетнама, навязать вьетнам
скому народу свой, диктат 
потерпели провал. Н'ынепі- 

фий этап американской ин- 
'тервенцнн в Южном Вьет
наме характеризуется кур
сом на так называемую 
«вьетна.мизацию» войны. 
Однако этот курс означает 
не что иное, как попытку 

, США добиться своих преж
них агрессивных целей, хо
тя и несколько иными ме
тодами, Программа «вьет- 
намизации» это состав
ная часть «доктрины Ник
сона» с ее пресловутым 
принципом «заставить азиа
тов воевать против азиа
тов».

ный Вьетнам и сформи
рованием Временного рево
люционного правительства, 
которому НФО передал 
функции государственной 
власти. Овеянный неувяда
емой славой красно-синий 
стяг с желтой звездой — 
знамя НФО — ныне стал 
флагом Республики Южный 
Вьетнам. Под этим знаме- 
не.м южиовьетнамские пат
риоты борются за полный 
и безусловный вывод войск 
США и их союзников, за 
формирование временного 
коалиционного правитель
ства. которое провело бы 
всеобщие подлинно свобод
ные и демократические вы
боры с целью создания пра
вительства в Южном Вьет
наме па базе самой широ
кой коалиции всех нацио
нальных сил.

Огромная заслуга НФО 
состоит также в создании в 
освобожденных районах 
Южного Вьетнама органов 

.народной власти, которые, 
по данным агентства печа
ти Освобождение, действу
ют сейчас более чем в 1.500 
общинах н шести городах. 
Эти органы осуществляют 
важнейшие социа.пьно-эко- 
номнческие» преобразования, 
которые цементируют тыл 
борющегося Вьетнама.

Крупные успехи, достиг
нутые южновьетнамски.м на
родом ■ под руководством 
НФО, в военной, политиче
ской и дипломатической об
ластях увенчались провоз- 
глашенйем Республики Юж-

Десятилетис НФОЮВ от
мечается в момент, когда 
США стремятся обострить 
обстановку во Вьетнаме я в 
других районах Индокитая. 
Вашингтон делает упор на 
военную силу, а не на дип
ломатию в решении вьет
намской проблемы и факти
чески саботирует перегово
ры в Париже, упорно отка
зываясь от делового обсуж
дения. предложений ВРП 
РЮВ. В пос.теднее время 
американские руководители 
выступили с угрозами но
вых военных провокаций 
против ДРВ. Но чем боль
ше США стараются расши
рить интервенцию, тем ре
шительнее отпор героиче
ского вьетнамского народа, 
который располагает под
держкой братских соцналн-. 
стнческнх стран, всех миро
любивых (утл, твердо веря
щих, что справедливое дело 
борющегося Вьетнама вос
торжествует.

В. ХАРЬКОВ, 
обозреватель ТАСС.
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•D ОЧЕРЕДНЫХ коіщер- 
тах симфонического се

зона томнчіИ познакомились 
с новыми произведениями и 
с новыми исполнителями. 
Впервые в Томске прозву
чали 5-я симфония (си бе- 
■моль мажор) Ф. Шуберта, 
произведения молодых мо
сковских композиторов 
А. Рыбникова и К. Волкова. 
Также впервые перед томи
чами выступил молодой мо
сковский дирижер Констан- 
пиі Кримец.

5 0  - л е т и ю  п л а н а  Г О Э  Л Р О

КНИГА ОСОБОГО I 
ІЗНАЧЕНИЯ

Первое отделение концер
та открылось исполиеиие.м 
5-й симфонии Шуберта. 
Юношеская непосредствен
ность, задушевный лиризм, 
интонации народных песен 
и танцев пронизывают му
зыку всех частей этого про
изведения, написанного де- 
вятнадцатилетннм компози
тором. Дирижеру К. Крн- 
иецу удалось достаточно 
четко выявить эти качества 
стиля молодого Шуберта. 
Однако исполнению симфо
нии недоставало тонкой 
нюансировки, соразмерно
сти звучания отдельных 
групп оркестра.

Большой интерес слуша
телей вызвали выстучіления 
в концертах заслуженного 
артиста Армянской ССР 
Л. Геохланяна, исполнивше
го ариозо Германа из опе
ры Чайковского «Пиковая 
да.ма», сцену смерти Отелло 
из однои.менной оперы Вер
ди, речитатив и ариозо Ка-

нио из оперы Леонкавалло 
«Паяцы». Певец, обладаю- 

„гций красивым «итальян- 
ски.м» голосо.м (драматиче-. 
ский тенор), с сильны.ми, хсе 
тя н несколько «сдавленны
ми» верхами продемонстри-: 
ровал хорошее понимание 
стиля исполняемых произ
ведений, достаточно гибкое 
владение ' разнообразным 
арсеналом средств вокализа- ‘ 
ции. Мешала лишь внешняя 
аффектация, доходішшая до. 
натуралистичности.

Второе отделегте концер
та было посвящено исполне
нию произведений москов
ских композиторов. Два из 
них ‘ — третья и четвертая 
части (хорал и скерцо-фи
нал) из симфонии А. Рыбни
кова и "Концерт-картины для 
симфонического оркестра н 
квинтета духовых инстру
ментов «Андрей ■ Рублев» 
К. Волкова — прозвучали в 
Томске впервые. Молодые 
москвичи (недавно окончив- 
пше аспирантуру Москов
ской консерватории по клас
су композиции А. П. Хача
туряна) уже успели заре- 
ко.мендовать себя кдк спо
собные, ищуіцие музыканты, 
авторы ряда произведений 
крупной фор.мы.

Однако произведения 
А. Рыбникова и К. Волкова, 
исполненные в отчетных 
концертах, вызвали у ауди
тории весьма противоречи
вое впечатление. Две части 
си.мфоиии А. Рыбникова от
личаются нарочитой слож
ностью музыкальных обра

зов, идущей от' і’влечеішя 
фбрдіальнйм эксперименти
рованием в области средств 
музыкальной выразительно
сти. Эш формалистические 
поиски молодого композито
ра сделаліг восприятие его 
музыки затрудненным. 
Пря.мо-такн шокировало 
слушателей и вызвало, види
мо, эффект, противополож
ный задуманному, введение 
в партитуру звучания т. н. 
фрусты (двух деревянных 
дощечек, ударяемых дрѵг о 
друга).

Концерт-картшш К. Вол
кова, п которюм композитор 
также отдал немалую дань 
формальным поискам, инте
ресен попыткой использо
вать интонации старинного 
русского «зна.мешюго» рас
пева. Однако это не могло 
коипенсігровать неровности 
музыкальной драматургии 
произведения. Говоря об по
полнении этой вещи, следу
ет положительно от.метить 
квартет духовых инструмен
тов — В. Сайчѳнко (флей
та). К. Соколовского (го- 
боіі), А. Дружинина (клар
нет) II В. Корюкова (валторі- 
иа).

Видимо, требуется более 
строгий отбор рюпертуара 
оркестра, который должен 
ориентироваться на квалн- 
фйцнрованиую томскую 
аудиторию.

Завершился концерт ис
полнением музыки А. Хача
туряна к спектаклю «Вален- 
снанская вдова».

М. БРИГ.

Ч

э;|ТОИ КНИГЕ пятьдесят 
лет. Она вышла в свет 

в декабре 1920 года в Мо
скве. На обложке значится; 
«План электрификации
РСФСР. Доклад' 8 -му съез
ду Советов». Эю — зна.ме- 
нитый план ГОЭЛРО, раз
работанный Государствен
ной комиссией по ■ электри
фикации России и одобрен
ный VIII Всероссийским 
съездом Советов, состояв
шимся 22—29 декабря 
1920 года.

Государствеиная комис
сия по электрификации Рос
сии, в которую входило око
ло двухсот человек ученых 
н специалистов, была созда
на по инициативе В. И. Ле
нина под председательством 
Г. М. Кржижановского. За 
девять месяцев работы ко
миссия подготовила мате
риалы, составившие объеми
стый то.м в 670 страниц.

План ГОЭЛРО был напе
чатан за 20 дней, н вышел 
точно к назначенному сроку 
— накануне открытия 
съезда Советов. Такой ко
роткий срок для издания 
большой кішги даже в наши 
дни вызвал бы затруднения. 
В то время это был подвиг. 
За изданием книга лично 
следил В. И. Ленин. Он 
оказывал печатникам вся
кую поддержку II помощь. 
Кинга печаталась по разде- 
ладі в пяти типографиях од
новременно.

В. И. Лешш уделял ог
ромное внимание плану 
ГОЭЛРО, пропаганде, этой 
книге. Выступая на вось- 
мо.м Всероссийско.м съезде 
Советов, Владимир Ильич 
говопііл: «Мы имеем перед 
собой результаты работ 
Гос.ударотвенноіі комиссии 
по электрификации России 
в виде этого томика, кото
рый всем вам сегодня или 
завтра б,удет роздан. Я на
деюсь. что вы этого томика 
не испугаетесь. Я дзгааю, 
что мне не трудно будет 
убедить вас в особенном зна
чении этого томика. На мой 
взгляд, это — наша вторая 
программа партии». (Поли, 
собр. Соч., т. 42, стр. 157).

Позднее, в статье «Об 
едином хозяйственном пла
не», напечатанной в газете 
«Правда» 22 февраля 1921 
года, В. И. Ленин подробно 
останавливается на истории 
и содержании этой книга, 
подвергает уничтожающей 
критике противников плана 
ГОЭЛРО. Владимир Ильич 
пишет: «Единственная серь
езная работа по вопросу об 
едином хозяйственяо.ч пла

не есть «План электрифнка- 
цяіи РСФСР», доклад 
VIII съезду Советов от 
«ГОЭЛРО»... изданный в 
декабре 1920 года и роздан
ный на VIII съезде. В этой 
книге изложен единый хо
зяйственный план, который 
разработан — разумеется, 
лишь в порядке первого 
приближения — лучшими 
ученым.іі силами нашей рес
публики по поручению выс
ших ее органов. И борь
бу с невежественным са
момнением сановников, с 
интеллигентским самомне
нием коммунистических ли
тераторов приходится на
чать с са.мого скромного де
ла, с простого рассказа об 
истории этой книги, ее со
держании, ее значении» 
(Соч., изд. 4, т. 32, стр. 
И 4 -1 1 5 ) .

В. й. Ленина волновал 
. вопрос, имеют ли возмож
ность трудящиеся ознако
миться с планом ГОЭЛРО, 
есть ли эта книга в местных 
библиотеках. В брошюре 
«Наказ от СТО (Совета 
Труда II Обороны) местным 
советским згчреждениям», 
вышедшей в мае 1921 года, 
Ленин пишет: «Есть ли в 
.местной губернской и уезд- 
іюіі библиотеке «План элек
трификации РСФСР», до
клад VIII съезду Советов? 
Сколько экземпляров? Если 
пет, значит, местные делега
ты VIII съезда Советов либо 
люди нечестные, подлежа
щие нзпіаншо пз партии п 
удалению со всех ответст
венных постов, л и ^  без
дельники, которые должны 
быть' обучены тіоре.мным 
заключеішем исполнению 
своего долга (на VIII съезде 
Советов было роздано 1.500 
—2.000 экземпляров для 
местных библиотек)». (Поли, 
собр. Соч., т. 43, стр. 288).

В марте 1922 года вышла 
книга И. И. Степанова 
«Электрификация РСФС.Р в 
связи с переходной фазой 
мирового хозяйства». Пре
дисловие к этой книге напи
сал В. И. Ленин. Здесь он 
вновь возвращается к плану 
ГОЭЛРО II пишет: «Вось
мой съезд Советов постано
вил, что преподавание пла
на электрификации обяза
тельно во всех—во всех без 
изъятия—учебных заведе
ниях РСФСР. Это по
становление осталось,
как и многие другие, 
на бумаге... Теперь, с 
появлением в свет настояще
го «пособия для школ» тов. 
Степанова, надо добиться т- 
и мы добьемся! — того, что-

Н А У

Млан
Р Е П О Р Т А Ж

Жшаест т
' , кбцщі

5. ' ' '

бы в каждой уездной биб
лиотеке (а затем и в каждой 
волостной) бьшо по несколь
ку экзѳ.мпляров этого «посо
бия». (Соч., нзд. 4, т. 33, 
стр. 217—218).

Книга «План электрифн- 
кацни РСФСР» в настоящее 
время представляет собой 
большую библиографиче
скую редкость, так как весь 
тираж ее был роздан деле
гатам съезда и в продажу 
не поступал. Экземпляр пла
на ГОЭЛРО, хран.'іщийся 
в научной библиотеке, ра
нее принадлежал В. Д. Вег- 
ману, о чем свидетельству
ет надпись на титульном ли
стке. В январе 1921 года 
Вегмал передал книгу в 
библиотеку Красного студен
ческого Дома, существовав
шего при университете. По
зднее книга была передана 
в библиотеку То.мского раб
фака и числилась там за 
№ 14.050. С закрытие:.! 
рабфака при университете 
книга перешла в фонд науч
ной библиотеки.

М. ФИЛИМОНОВ, 
директор научной биб- 

.лиотеки ТГУ.

П Р И ГЛ А Ш А ЕМ

24 д екаб р я , в 19 ча
сов , в обллекто рии  
(пр . Л ен и н а , 75) со сто 
и тся  п уб л и ч н ая  лекц и я 
на те м у : « Р У С С К О Е  ИС
К У С С ТВ О  в т о р о й  п о 
л о в и н ы  X IX  В Е К А *  
(в то рая  л е к ц и я ). '  

Л екто р  — н ауч н ы й  
с о тр у д н и к  Т р е ть я ко в 
ской  галер еи  О. А . 
А ллен ова  (г . М осква).

1J КАЖДОМ вузе есть своя многотиражная газета.
Но в таком, как Томский институт радиоэлектрони

ки и электронной техники, иметь только газету — мало. 
Сам характер этого вуза определил наличие .у него свое
го телевидения.

С помощью телевизионной системы в ТИРиЭТе уже 
давно ведется преподавание. Однако телеучеба — не 
единствеашое применение в институте телевизионных пе
редач. I . ■

Два раза в неделю, по вечерам, в студенческих «девя
тиэтажках» оживают экраны установленных в холлах 
каждого этажа телевизоров. Звучит .музыка позывных, н 
появляется заставка: «Говоірпт и показывает ТНРиЭТ». 
Это начинает работу студен
ческая экспериментальная 
студия телевидения.

Студия эта, первая в стра
не, год назад была создана 
сотрудниками лаборатории 
учебного телевидения под ру
ководством инженера Г. Лу- 
ковенко. Занимает она две 
небольшие комнаты ііа вто
ром этаже одного из двух 
новых корпусов общежитий 
института. Одна комната— 
студия, вторая — оператор-^ 
ская. Над передачами рабо
тают: редактор, онажегла- ___________ ___________
ва «предприятия», Татьяна
Абузярова, оператор, он же режиссер, студент III курса 
конструкторско-технологического факультета Игорь Тар- 
нопольскнй и диктор — сотрудница института Анна 
Эберлинг. Они работают практически над каждым вы
пуском телевизионной программы. Но, помимо них. ко
нечно, есть у студенческого телевидения много энтузиа
стов, которые всегда готовы помочь. С этой помощью и 
строится работа экспериментального телецентра.

Вот несколько передач, которые увидели студенты 
ТИРиЭТа в этом учебно.м году;' «Штаб в действии» -■ о 
работе комитета комсомола, «Твой дом, студент» — ре
портаж с заседания студсовета, выступление агитбрига
ды «Тоника», передача, посвященная, 100-летию со дня 
рождения И. А. Бунина, передача в честь юбилея Все
мирной федерации демократической молодежи... И, ра
зумеется, оперативная информация о студенческих делах 
и новостях институтской науки.

П. МИХАЛЕВ.
Фото Е. Лисицына.

Идет передача. У микрофона — инженер кафедры 
теоретических основ радиотехники Игорь Благг и сту
дентка 1] курса Галина Иванова.

ГОВОРИТ
« 0 (

Енот-полоскун.
Гравюра на металле В. Моисеева.

Бетховенские
ДНИ

Два дня в декабре в 
концертном зале Том
ского музыкального 

училища проходила 
;теоретическая кон
ференция, посвященная 
двухсотлетию со дня 
рождения Людвига ван 
Бетховена. С докладами 
о творчестве великого 
немецкого композитора 
выступили учащиеся от
деления теории музыки, 
которые рассказали о 
связях музыки Бетхове
на с передовыми идеа
лами Французской бур
жуазной революции, о 
симфонических и фор
тепьянных произведени
ях, о новаторских чер
тах стиля композитора. 
Широко звучала в бет- 
ховенскис дни и музыка 
Бетховена.

Для fac,
коллекционеры

НОВОГОДНИЕ
ЭТИКЕТКИ
Д-!я томской фабрики tCu- 

бирьз приготовлены новые 
этикетки, посвященные насту
пающему Новому году. На ри
сунках четыре сюжета: «Ел- 
ка», іРусская тройка», fCne- 
жинка», сФантазия из спичеч
ных головок». Оригиналы вы
полнены московски.и художни
ком В. С. Стуликовым (комби
нат <Про.играфика»). Этикетки 
отпечатаны в две ■ краски — 
красную и темнозеленую с 
использованием выворотки. 
Изготовитель—зксперименталь- 
ная фабрика Всесоюзного на
учно-исследовательского ин
ститута деревообрабатываю

щей промышленности.
А. МИРОНОВ.

г. Москва.

РАСТЕТ ЧИСЛО 
ДОНОРОВ

15 декабря состоялась 
VII конференция общества 
Красного Креста Томска. 
Выросла его численность. 
Сегодня каждый третий жи
тель города является чле
ном общества Красного Кре
ста. Растет число рядов его 
безвозмездных доноров, го
товых в любую минуту ока
зать помощь больному че
ловеку.

Лучшей зарекомендовала 
себя первичная организа
ция завода «Томкабель», 
где ее более 20 лет возглав
ляет старейший коммунист 
В. И. Прилуцкий.

Конференция избрала но
вый состав городского ко
митета и делегатов на обла
стную конференцию обще
ства Красного Креста.

М. ПОПОВА.

Редактор экспериментальное студии Татьяна Абу
зярова.

Оператор студни Игорь Тариопольский. I Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ,

19 декабря — «Сем н адц ать
м гновений  в е сн ы » .

20 декабря, утром и
вечером — «С ем н адц ать  

м гновений в е с н ы * .
32 декабря — прем ьера

«Д ур о ч ка * .

КІ/ІНО
СЕГОДНЯ

в  КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО 

Больш ой зал  — «О перация 
«Т р е ст»  (пер вая и в то р ая  с е 
рии) — 8-30, 11-45, 15. 18-15.
21-30.

М алый зал  — «О перация 
«Т р е ст»  (третья серия) —  
14-45, 16-40, 18-35, 20-30, 22-25. 
« В р атар ь»  —- 9 , 10-55, 12-50.

З ал  ки н о хр о н и ки  — « Ф л а 
ги  над Б о лгар и ей » , «М ю нхен 
ч е тв е р ть  века с п у с тя »  —  9.
11- 10. 13-20, 15-30, 17-40, 19-50, 
22. «П л ан ета  «О кеан» — І0-05 .
12- 15, 14-25, 16-35, 18-45. 20-55.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал  — «О перация 

«Тр ест»  (первая и вторая с е 
рии) — 8-30, 11-45, 15, 18-15,
21-30. Для детей  — 8-30, 11-45..

Зеленый зал — «Операция 
«Трест» (третья серия) —
10- 30, 12-30, 14-30. 16-30. Д ля
детей  — «Д альние с тр ан ы »  — 
9. «С р ок  сем ь  дней» — 18-30,
20- 30, 22-30. Фильм для в зр о с
лых.

имени И. ЧЕРНЫХ 
Больш ой зал — ' «О перация 

«Тр ест»  (первая и вторая с е 
рии) — 11-55, 15-10, 18-25,
21- 40. «Д октор Вера» — 9-20. 

М алы й зал — «О перация -
«Т р е ст»  (третья серия) — 
9, 10-55, 12-35, 17-55, 19-45.
«Одна из д е в уш е к»  — 14-15, 
16-05, 21-30.

«ПИОНЕР»
Для детей  — новый цветной 

м у л ьтсб о р н и к  — 9 . 10-20. «Н а 
боевой повозке Ж и ж к и »  —
11- 40 . 13-20. «С евастоп оль»  — 
15, 16-40. Для взрослы х — 
«Сер енада больш ой лю бви» —
18- 20, 20-15. 22-05.

«СИБИРЯК»
Р а зв я зк а »  — 12-50, 16-10,

19- 30. « П а р и ж а  В ар ш ав а  без
визы » г -  14-30, 17-50, 21-10.
Для. Детей —  «Тай н а  пещ еры

Кан и ю та»  — 9-30, 11-10. 
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
подшипникового

ЗАВОДА
«П р иклю ч ен ия в загородном 

доме» —  10, 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«В стр е ч а  у стар о й  мечети» 

15. .« С у п р у ж е с к а я  ж и зн ь»  (две 
серии) — 17. 20-30. Фильм для 
взрослы х.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«П о дозревается доктор  Рот»
-  16, 17-25, 18-50,

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
РАБОТНИКОВ ТОРГОВЛИ

«Ж и в ет тако й  парень» — 
14. 16.

КЛУБ
МЕЛЬКОМБИНАТА

«Сова п о я вл яе тся  днем» — 
19, 2 І.

С У Б Б О Т А , 19 декабря
МОСКВА

12,30. Новости. 12.40. Для

детей. «Котик-мотик». Куколь
ный спектакль. 13.20. Телеви
зионны й народны й универси
тет. «Ф изика микромира».
14.00. М осковский м еж дуна
родный турнир по ф игурном у  
катанию. Спортивные танцы  
(и записи).

ТОМСК
15.05. Мир за неделю . 15.25. 

Новая кинохроника. 15.35. 
«Для .вас, друзья!» , Концерт.
16.00. Основы эконом ических  
знаний. Телевизионный лекто
рий. Тема 2-я . «Социалистиче
ское производственное пред
приятие». Занятия ведат пре
подаватель ТГУ Т. В. Леонова,

МОСКВА
16.30. «На каждом километ

ре». М ногосерийный теле.визи- 
онный худож ественны й фильм  
(Болгария), «Воскресш ий и з  
мертвых». 17.40. М еж дународ
ная товарищ еская встреча по 
хоккею . ЧССР — СССР (п за 
писи). П ередача из Чехооло- 
вакнп. 19.30. Телевизионный  
спектакль. 21.00. М осковский  
менсдународный турнир по ф и
гурному катанию. Показатель
ные выступления.

•V

У
АДРЕС РЕДАКЦИИ: 

лов: партийной
строительства
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и быта 2-37-77, писем и рабселькоровской сети — 2-37-38 и 2-31-47. информации — ^-51-61, бухгалтерии и втдеяа-объявлений —  2*37-36,' стенографистки — 2-52-02,
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